

PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admite a á precios convencionales.



# El Felanigense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración Calle Mayor, 41, Felanitx

## ASESINATO DEL SR. DATO

Por la noche, después de la sesión de las Cámaras se dirigía el Sr. Dato a su domicilio en un automóvil.

Desde una motocicleta, que seguía al auto, tres individuos que iban en ella, dispararon 17 tiros, alcanzando al Presidente Sr. Dato.

Este fué conducido a la casa de Socorro, en donde falleció.

Los primeros disparos que se hicieron contra el Sr. Dato se efectuaron en la calle de Olozaga.

En seguida, el chofer apretó la marcha del auto; pero en la esquina de la calle de Serrano, se aglomeraron otros autos, y el que ocupaba el Sr. Dato tuvo que aminorar la marcha, aprovechando la ocasión los agresores para hacer nuevos disparos.

A continuación saltaron el escape de gas del motor, huyendo. La moto iba envuelta en humo, no pudiéndose saber la dirección que tomaba.

El cadáver del Sr. Dato presenta tres balazos en la cabeza y dos en el pecho, todas mortales de necesidad.

En la casa de Socorro la aplicaron inútiles inyecciones de cafeína.

En seguida que se supo la noticia del criminal atentado, acudieron el señor Maura, el señor conde de Romanones, el marqués de Torrecilla, el ayudante del Rey, muchos diputados y senadores.

Por los amigos que llegaban domicilio del señor Dato, la familia de éste supo lo ocurrido.

En seguida su familia corrió hacia la Casa de Socorro, en donde se desarrolló una dolorosa escena.

Al enterarse S. M. el Rey del asesinato de que ha sido objeto el señor Dato, pidió un auto para ir a la Casa de Socorro; pero no se le dejó.

En seguida envió un ayudante en su nombre.

He aquí unos nuevos detalles de las escenas de dolor que se desarrollaron en la Casa de Socorro.

El señor Maura se encontraba allí cuando acudieron la viuda y hijos del señor Dato.

El señor Maura consoló a la viuda, diciendo que su consuelo debía ser el saber que su marido había muerto sirviendo a la patria.

La viuda le contestó que hacía tiempo le pronosticó lo que acababa de sucederle, aconsejándole que tomara precauciones; pero el señor Dato siempre quería ir solo.

El ex comisario de policía señor Fernández Luna, hablando de la eficacia de los organismos policíacos, decía que es muy sensible que sucedan estas cosas cuando se podía contar con elementos para evitarlos, bastando para evitarlo la buena voluntad.

Lo más lamentable es, que no se hayan detenido a los autores del atentado ni se tenga la pista de los que cometieron el asesinato, pues el tiempo ganado por los delincuentes supone mucho trabajo y desvelo para la policía.

La causa principal de estos males es que algunos elementos directores no sientan el verdadero amor a la policía. Mientras la plana mayor de la Dirección goza de gratificaciones para coche, esos medios los deben realizar llevando a cabo gestiones para proceder a las detenciones, y se llega a escatimar el papel.

En la Dirección general de Seguridad no se mira la economía más que en los servicios.

Si la policía de Madrid tuviera elementos trabajaría mucho mejor.

Dijo que indudablemente el asesinato del señor Dato se trata de un atentado sindicalista...

Si el servicio en las estaciones, grandes y chicas, estuviera bien montado, si no hubiera la confusión que existe en las brigadas de policía, hubiera sido posible que esos sindicalistas que han venido de fuera se les hubiese detenido.

Barcelona.—La noticia del asesinato del Presidente del Consejo de Ministros ha causado gran sensación en Barcelona, en donde se le recuerda con simpatía, pues a él se debe en gran parte el éxito de la última visita regia.

Si bien desde la primera hora de la noche

venía circulando el rumor en algunos centros, la noticia no fué confirmada hasta después de media noche por telegrama oficial del ministro de la Gobernación, que el Gobernador facilitó a la prensa.

Desde Madrid ejerciase severa censura, especialmente en los teléfonos, no dejándose transmitir noticia alguna hasta que se hubo transmitido la oficial.

Los telegramas de la prensa llegada esta mañana aseguran que la guardia civil ha descubierto a los autores del asesinato, dos de los cuales han sido detenidos.

La benemérita practicó registros en la Ciudad Lineal, descubriendo en la calle de Arturo Soria número 17 una casa desalquilada y en ella una motocicleta nueva marca «Indian» con un sidecar viejo.

En el fondo del mismo hallaron varios cargadores y seis pistolas «stard.»

## LO QUE PIENSA MAURA

Persona adicta al señor Maura y conocedor del pensamiento de éste, ha declarado que no debe extrañar el silencio de aquel.

El señor Maura en el Congreso ha hablado lo que tenía que hablar y todo lo que debía y podía decir su pensamiento está reflejado en las notas que ha facilitado a la opinión después de leerlas el Rey.

Estas notas de Maura no las entienden, quienes no quieren entenderlas.

Opina que la reconstitución del antiguo partido conservador o liberal no es posible pues los viejos partidos dejaron de ser instrumento de gobierno.

El señor Maura tiene puntos de vista enteramente diversos a los que expuso el señor Lacierva en sus discursos.

Maura y Lacierva no están identificados como en 1909, son dos políticos de ideología y procedimientos de significación diversas.

Lacierva confía en la concentración de las ramas conservadoras y Maura opina lo contrario.

No solo discrepan en las ideas sino también en los procedimientos. Cierva es vehemente excesivo y el una vez Maura lo contuvo en sus frenéticos ataques en determinados gobiernos.

Otras veces Cierva va más allá en benevolencia jaimista y pasa del furor combativo a la sumisión.

El señor Maura por los contrarios es equilibrado y sereno.

No obstante las relaciones de los señores Maura y Lacierva no se han enfriado y si Maura llegara a ser poder acudiría al señor Cierva, además de que no gobernaría sin partidismo y buscaría la colaboración de la extrema derecha.

Maura siempre creyó un error, prescindir de los hombres públicos catalanes, especialmente de los regionalistas y se mostró propicio a procurar que los problemas de Cataluña se resolvieran sentando en el banco azul a los hombres del regionalismo. Estos lo aceptarían, pues lo desean, aún cuando existan pequeñas rivalidades entre los señores Cierva y Cambó. El patriotismo y las consecuencias políticas les obligarían a colaborar.

Caso de gobernar el señor Maura posiblemente preferiría pedir a las Cortes una ley de autorizaciones como la pidieron Romanones y Alba.

Referente a la concentración conservadora Dato-Cierva, añadió el amigo del señor Maura que juzga que la situación de estos sería difícil, por no reunir votos suficientes y además los regionalistas no querían incluirse, pues no se dejarían presidir en ningún gobierno por otro político que no sea Maura.

Aun cuando Cierva, Dato y algún otro elemento se unieran para formar gobierno, Maura no los combatiría ni hostilizaría.

Terminó afirmando que no cree en la concentración Maura-Dato-Cierva, como tampoco la cree ninguna persona sincera y enterada.

Si se desea solución hay que buscarla de otro modo y por otro lado.

## NOTICIAS GENERALES

### DE LA PROVINCIA

Para el día 5 del próximo Junio, está organizada una importante corrida de toros de muerte en la Plaza de Palma.

Los espadas contratados con sus cuadrillas correspondientes, son Luis Greg, que tantas simpatías cuenta en esta, desde su venida en hidroavión, Saleri, torero serio, valiente, elegante y considerado por todos los rivisteros de España por el rey de las bandarillas, y Algabeño, el gran estoqueador que se lo juega todo, ante las reses más difíciles.

Los toros serán legítimos de la temible ganadería de don Eduardo Miura, cuyo señor ha prometido enviar seis ejemplares, lo más fino de su dehesa, exigiendo a la empresa el que figure en carteles y programas, la cantidad que se haya pagado por ellos.

Para comodidad de los espectadores han empezado ciertas reformas en la Plaza de toros a fin de que estén terminadas al inaugurarse la temporada.

### DEL EXTRANJERO

Londres.—Hoy, a las cuatro y media de la tarde, se reanuda la conferencia que vienen celebrando los delegados de la Entente con los de Alemania; sobre la cuestión de las reparaciones que debe pagar ésta a los aliados.

Abierta la sesión, el jefe del Gobierno inglés, Lloyd George, manifestó, en nombre de la Entente, que las proposiciones presentadas por la delegación alemana son absolutamente inadmisibles, por no satisfacer de ningún modo las justas aspiraciones de los aliados.

Anunció que en consecuencia, la Entente pondrá inmediatamente en práctica las sanciones previstas, contra Alemania, en el Tratado de Versalles.

El jefe de la delegación alemana, Von Simons, presa de gran emoción, se levantó, y protestó de las sanciones anunciadas contra su país.

Conforme lo anunciado por Lloyd George, mañana serán ocupadas las ciudades alemanas Duisburgo, Ruhrort y Dusseldorf.

Intervendrán en la operación diez batallones aliados.

Berlin.—Para conferenciar con el Gobierno han sido llamados a esta capital los embajadores de Alemania en París: Londres y Bruselas.

El embajador alemán en París, Von Mayer ha salido ya para esta capital.

Colonia.—Los diputados de todas las fracciones, excepto los socialistas, han lanzado un llamamiento al pueblo alemán manifestándole que las medidas adoptadas por la «Entente» muestran el deseo de destruir a Alemania, —cosa añaden— que no logrará si todo el pueblo permanece fiel a la Patria.

Berlin.—Ha llegado la delegación alemana que se trasladó a Londres.

En la estación, la esperaban millares de personas.

Von Simons se dirigió directamente al Ministerio de Negocios extranjeros, donde, por la noche, se reunirán los ministros en Consejo para escucharle.

Telegrafía de Maguncia que las tropas franco-belgas han ocupado el mediodía de Disburgo.

La flotilla aliada del Rin ha ocupado Ruhrort.

El comandante de las tropas aliadas, de ocupación en Dusseldorf ha dirigido a la población una proclama, diciendo que la ocupación no es una medida de hostilidad hacia la población, sino como garantía para obligar a Alemania a ejecutar sus compromisos.

Las tropas de ocupación no estorbarán la vida normal de la región, pues las autoridades aliadas están dispuestas a garantizar el trabajo y mejorar la manutención de la población.

Maguncia 8.—Las tropas aliadas, que han ocupado Dusseldorf, comenzaron su movimiento anoche mismo, marchando unas por el Sur y otras por el Este, y otras partiendo de la cabeza de puente de Polonia, con objeto de realizar la en-

Sr. Jefe de la Biblioteca y de Palma

# DIETARIOS y Calendarios Americanos para 1921

En esta imprenta se encontrará una colección en diferentes tamaños.

trada inopinadamente para evitar en todo lo posible, el empleo de la fuerza.

Las tropas se componían de Infantería francesa y belga, Caballería francesa e inglesa, Ingenieros, Artillería, autocanones y autoametralladoras francesas y carros de asalto ingleses.

Los belgas penetraron en Dusseldorf, por el puente sobre el Rin y los destacamentos franceses e inglés, por el Sur y el Este de la ciudad.

No ocurrió incidente alguno.

Cerca del mediodía, las tropas franco-belgas ocuparon la ciudad de Duisbur, valiéndose del ferrocarril. Entre el personal ferroviario no se observó desaliento ni mala voluntad.

En el momento de entrar las tropas volaban sobre la ciudad escuadrillas aéreas francesas, belgas e inglesas.

A las doce en punto la flotilla del Rin ocupó la población de Rurrort.

—Oporto.—Ayer se inició un movimiento sindicalista, que reprimió las autoridades.

Estallaron cuatro bombas. Dos a la entrada del edificio del tribunal Judicial, una Tercera cerca del Consulado de España y la cuarta en las proximidades de una casa de fundición.

Solo causaron algunos daños.

El pintor Enrique Vilaca llevaba dos bombas. Arrojó una causando muchos heridos, entre ellos el mismo Vilaca y dos agentes de policía, que están graves.

Al pasar el auto de un teniente coronel le intimaron los sindicalistas a que se detuviera, y como se negare, le dispararon, matándole.

El chofer está grave.

## SECCION LOCAL

Desde que están terminadas o a punto de terminar las obras de embellecimiento del pórtico de la Casa Consistorial, ha nacido en el ánimo de nuestros ediles municipales la justificada repugnancia a que aquel sitio se convierta de nuevo en carnicería y pescadería. Y como no puede durar la instalación provisional de aquella y hay que buscar local adecuado, renació por imposición de las circunstancias la idea de dotar a Felanitx de una plaza capaz, bien situada y con la mayor suma de condiciones requeridas por la higiene y comodidad públicas.

Pero ello es un proyecto de grandes vuelos y de grades escollos; y aunque el Ayuntamiento lo ha tratado ya en diferentes sesiones, a nada definitivo se ha llegado hasta ahora, quizá porque muchos vecinos, buscando el sitio adecuado con el anteojo de sus intereses particulares, presionan en sentido divergente, llevando la desorientación de tantos pensamientos como cabezas. Se han mentado las Plazas de Pax, del Arrabal y de la Constitución, señalando expropiaciones en diferentes sentidos; pero la unanimidad está lejos de existir, enojando a unos lo que satisface plenamente a otros.

Entretanto, los vecinos del ensanche de la Torre se reúnen y tratan de ofrecer una indemnización al Municipio si se convierte en plaza de abastos la de Pax; los del barrio de la Plaza mayor piensan algo parecido y protestan de que se les birla su primogenitura; los del barrio del Arrabal permanecen a la expectativa y nadie da con una solución satisfactoria.

La situación del Ayuntamiento es delicadísima; nosotros, completamente imparciales, no hemos de apuntar nuestra preferencia por tal o cual proyecto; pero sí hemos de hacer notar la trascendencia del caso, recomendando a los concejales mucha cordura, más reflexión y nada de dejarse influenciar por impresiones de momento, de las cuales tengan que arrepentirse luego.

Por más que los indolentes vaticinan que todos los proyectos no pasarán de tales.

Más de 50 socios del Círculo Recreativo se sentaron a la mesa el domingo último en el banquete con que se quiso conmemorar la condecoración de su vicepresidente D. Guillermo Perelló. El acto, esencialmente íntimo, fué una prueba más de la manera cumplida con que aquella entidad organiza sus cosas. En el menú, delicadamente servido por la Fonda Terres, no faltó nada de lo que puede contribuir a hacer exquisita y señorial una comida. Al escanciarse el champagne hubo sus brindis, repletos de humorismo la mayor parte y todos con el sello de aquella amistad franca y cordial, de aquel compañerismo entrañable que fué el móvil del obsequio. El festejado agradeció la honrosa distinción del Círculo y reiteró a todos su decidida cooperación para el perenne florecimiento de una sociedad que en muy poco tiempo ha sabido colocarse en la posición de vanguardia indicadora de su exuberante vitalidad.

Esta mañana ha vuelto el tiempo a meterse en agua; caen frecuentes lloviznas y el frío re-

crudece de una manera impropia de mediados de marzo.

Tan luego circuló por esta ciudad la noticia de la muerte violenta de D. Eduardo Dato, Presidente del Consejo de Ministros, por la Alcaldía se cursaron sentidos telegramas de pésame y de enérgica protesta contra los autores de tan vil y criminal atentado.

Se ha publicado un bando previniendo que en lo sucesivo solamente se venderá aceite intervenido, en la dependencia de la Alhóndiga, los domingos por la mañana.

En la parroquia empezará esta noche el novenario dedicado al Patriarca S. José, con sermón por el Rdo. D. Juan Vich.

El jueves 17 se dará principio a la solemne oración de Cuarenta-horas dedicadas al mismo santo. A las seis exposición y misa rezada; a las nueve y media horas menores y oficio mayor; por la tarde completas y por la noche continuación del septenario.

Viernes: los mismos actos del día anterior. Sábado: A las seis exposición; a las siete misa de comunión para los devotos del Santo, con indulgencia plenaria; a las nueve y media Tercia cantada y misa mayor con sermón por el orador del septenario; por la tarde completas solemnes y ejercicio dedicado a San José; por la noche conclusión del septenario con sermón, procesión, Tedeum y reserva.

En la iglesia de San Agustín se celebrará mañana solemne fiesta dedicada a la Virgen Dolorosa. A las nueve y media Tercia cantada y oficio mayor con sermón por D. Jaime Sureda; por la tarde Vísperas y sermón de la Soledad de la Virgen.

El precio del almendrán se ha estacionado en la baja. Hoy se cotiza en esta plaza a razón de 101 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

### En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 5 de Marzo de 1921

La presidió el Sr. Alcalde D. Guillermo Perelló Santandreu, con asistencia de 15 concejales. Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio Transporte de reses la suma de 13'10 ptas.

Fueron aprobadas varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se aprobó el justiprecio de la parcela de terreno que se ha de expropiar a María Vicens para ensanche y alineación de la calle que une las de Campet y Nueva y se acordó la adquisición de dicha parcela.

Se concedió permiso a Miguel Mestre para ensanchar una ventana de la casa número 3 de la calle de los Huertos.

Se presentaron dos relaciones de vecinos que han realizado la prestación personal y se acordó archivarlas.

Se adjudicó definitivamente el remate de la subasta del arbitrio Ferias y mercados a favor de Miguel Barceló Roig y el Corral comun a favor de José Picó Pomar.

Se dió cuenta de haber resultado desierta la del arbitrio Puestos públicos de la Plaza y se acordó resolver en la próxima sesión.

Se acordó que la petición de dos vecinos que solicitan estar continuados en la lista de pobres, quede sobre la mesa.

Se acordó que únicamente se venda aceite intervenido los domingos por la mañana.

Se aprobó la distribución de fondos hecha para el presente mes.

Se acordó el pago del segundo plazo de la casa expropiada a D. Andrés Oliver en la finida colonia de Can Alou.

Se enteró el Ayuntamiento de un oficio del Sr. Ingeniero Jefe de Obras públicas que agradece el ofrecimiento para recomponer la carretera

de Petra y que se han dado las órdenes oportunas al Ingeniero encargado de dicha carretera.

Se acordó el pago de una cuenta de D. Bernardino Font.

La Comisión de aguas dió su dictamen al proyecto de explotación de las de la Fuente de Sta. Margarita y se acordó suplicar al arquitecto señor Aleñá que proceda a la inmediata confección de planos y presupuesto.

Púsose a discusión el establecimiento de la Plaza de abastos de esta ciudad y se manifestó que en caso de hacerse en la de Pax los propietarios de aquellos contornos ofrecen al Ayuntamiento 20.000 pesetas y los de la Plaza de la Constitución 24.000. En vista de la diversidad de pareceres se resolvió que las ofertas se hagan en debida forma, nombrándose dos comisiones encargadas de formalizarlas, esperando resolver en la próxima sesión.

Se acordó proseguir las obras de los hajos de la Casa Consistorial.

Y se levantó la sesión.

### SE DESEA VENDER

Un jardín de unos 30 destres, poblado de árboles frutales, situado en La Torre.

Y otra finca rústica de un cuartón, con una casita, situada en Els Molins, propiedad ambas de Miguel Mestre (a) Teixidó.

Para informes dirigirse al apoderado Rafael Oliver (a) Caseta, Juvert 54.

### LOTERIA NACIONAL

Están en venta los billetes correspondientes al sorteo del día 21, a 5 pesetas décimo.

### SORTEO EXTRAORDINARIO

Ha de celebrarse el día 21 de Mayo y se venden billetes a 500 pesetas, divididos en décimos a 50.

## AURORA

Compañía Anónima de seguros a prima fija

fundada en el año 1900.

Capital desembolsado 3.000.000 de pesetas.

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

### SOCIEDAD SUIZA DE SEGUROS

CONTRA LOS ACCIDENTES,  
EN WINTERTHUR.

Capital desembolsado 6.000.000 de francos

Seguros contra accidentes colectivos, individuales  
y de responsabilidad civil.

AGENTE EN ESTA CIUDAD

Miguel Vadell (a) Curt.

AGENTE GENERAL

Juan Oliver.—calle Misión 60.—Palma.

## HISTORIA DE FELANITX

de

D. MIGUEL BORDOY OLIVER

Obra en 3 tomos

Precio: 17'00 ptas.

De venta: en esta Imprenta y en casa del autor.

### VENTA DE UNA CASA

Se desea vender una casa almacén y corral situada en la calle de las Parras.

Para informes dirigirse a la casa comercial Hijos de Agustín Fuster.

IMPRENTA DE B. REUS